

**LE DROIT D'ETRE NATURALISTE**  
**JEAN ROSTAND**

«La culture n'est pas avoir le cerveau rempli de dates, de noms ou de chiffres, c'est la qualité du jugement, l'exigence logique, l'appétit pour l'épreuve, la notion de complexité des choses et de difficulté des problèmes, c'est l'habitude du doute, le discernement dans la méfiance, modestie d'opinion, patience d'ignorer, certitude que nous n'aurons jamais toute la vérité, c'est avoir l'esprit ferme sans l'avoir rigide, c'est être armé contre la vague et aussi contre la fausse précision, c'est rejeter tous les fanatismes et même ceux qui se fondent sur la raison, c'est soupçonner les dogmatismes officiels mais sans avantage pour les charlatans, c'est vénérer le génie mais sans en faire une idole, c'est toujours préférer ce qu'il est à ce que l'on préférerait qu'il soit».

Jean Rostand, « Le droit d'être naturaliste » (1963).